

**VII Seminario Internacional Desigualdad y Movilidad Social en América Latina Red de Estudios sobre Desigualdad, Estratificación y Movilidad Social en América Latina (DEMOSAL)**

**16, 17 y 18 de agosto de 2023**

**Pobreza y carencias materiales en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. 2019-2021**

**Autora: Ana Laura Fernandez**

**E – mail: [afernand@campus.unqs.edu.ar](mailto:afernand@campus.unqs.edu.ar)**

**Pertenencia institucional: Universidad Nacional de General Sarmiento**

Existe acuerdo acerca del carácter multidimensional de la pobreza, sin embargo, no todas las medidas que se utilizan habitualmente para medir este fenómeno son multidimensionales.

Se presentan aquí los resultados obtenidos a partir de un relevamiento diseñado especialmente para obtener información para calcular una medida multidimensional de pobreza según la definición de pobreza relativa de Townsend, en base al enfoque consensual. Se trata del módulo de Pobreza Multidimensional realizado junto con la Encuesta Anual de Hogares del a Ciudad en 2019 y 2021 en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Constituye una experiencia novedosa que permite obtener una medida sólidamente derivada de la conceptualización teórica del fenómeno e incorpora el enfoque consensual para la identificación de las dimensiones y umbrales relevantes para considerar a un hogar en situación de pobreza.

Se realizó un perfil de los hogares en situación de pobreza multidimensional con el objetivo de analizar la relación que pueda existir entre la situación de carencia en dimensiones específicas y la percepción acerca de la necesidad de acceder a determinados bienes, servicios y actividades a fin de tener una vida digna; la existencia de diferencias en los perfiles de hogares pobres según se utilice la medida de pobreza multidimensional o la medida de pobreza monetaria; los cambios ocurridos tanto en la magnitud como en la composición de la población en situación de pobreza entre 2019 y 2021.

Los datos muestran que existe acuerdo en una lista amplia de bienes, servicios y actividades a las que es necesario poder acceder para vivir dignamente en la Ciudad. Además de ítems relacionados con la alimentación, la vivienda, el equipamiento, la salud y

la educación es destacable la identificación de necesidades sociales, tales como poder invitar a familiares o amigos o irse de vacaciones. Este constituye un indicio de que la pobreza es entendida por la población estudiada como un fenómeno que incluye privaciones en esos aspectos. En coincidencia con estudios previos, es menor la proporción de hogares que consideran necesario un ítem entre aquellos que tienen privación en él versus hogares que no sufren esa privación, aunque puede afirmarse que hay coincidencia en la identificación de necesidades.

Se observa que más de la mitad de los hogares pobres tienen privaciones en sólo dos dimensiones, mientras que el porcentaje de hogares disminuye al considerarse un número mayor. La dimensión con mayores privaciones es la referida a actividades sociales y educación, seguida por la de alimentación y en ese grupo muestran mayor prevalencia de hogares en los cuales algún miembro comió menos de lo que pensaba que tenía que comer. Se presenta mayor frecuencia de privación en ítems que podrían resultar menos críticos, tales como tratamientos dentales, disponibilidad de ambientes suficientes para que niñas y niños duerman separados de los adultos del hogar, reemplazar la ropa y calzado deteriorados, irse de vacaciones.

Los hogares pobres multidimensionales presentan mayor frecuencia de características inadecuadas de vivienda y baño y residencia en villas. Las personas de referencia de estos hogares presentan un porcentaje de desempleo algo mayor al promedio, aunque por debajo de los pobres monetarios, con tasas de ocupación mayores a las de ese grupo, aunque la tasa de no registro de los jefes se parece en ambos grupos. Se trata del grupo en el que aparecen con mayor frecuencia relativa jefas y jefes de hogar con más de una ocupación.

Una de las principales diferencias que se encuentra entre los hogares pobres monetarios y los pobres multidimensionales es que los jefes del primer grupo tienen mayor inserción laboral, lo cual les permite hacerse de ingresos suficientes para mantenerse por encima de la línea, aunque insuficientes para poder acceder a los bienes y servicios y realizar las actividades que se consideraron necesarias.